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黄迪南谈上海电气改革

 在京参加第十二届全国人大五次会议期间，全国人大代表、上海电气董事长黄迪南接受第一财经《两会问道》专访
，畅谈新常态下上海电气改革。

 主：感谢黄迪南代表接受我们第一财经《两会问道》的专访。首先，您在今年的两会期间提出了一些什么样的议案
呢？

 黄：我今年有两个建议。一个建议就是加快城市配电网的建设，特别是像上海这个特大型城市，现在随着人口的增
加和城市功能的扩张，城市对能源、电力的供给要求越来越高，但是特别是中心城区好多地方的配电网还是比较老旧
，在这方面应该加快建设，才能符合上海特大型城市和现代化大都市对电力的需求。

 第二个建议是加快城市智能电表这方面的改造。现在人工成本越来越高，以前都抄表，现在已经有先进的手段了，
只要把电表改成智能化，它会自动地采集这些数字，既快捷又准确，又能降低人工劳动。所以我觉得这方面是事半功
倍、效率很高的一些建议。

 主：在经济的新常态之下，上海电气作为中国综合性装备制造业的领军企业，你们现在面临的最大的困难是什么？
对于你们来讲，如何来理解这样的一种经济新常态？接下来，你们会有什么样的举措？

 黄：对中国经济新常态，这是一个增长速度或者我们理解是增长速度的变化，但其实除了增长速度以外，整个的市
场结构、需求都在变化。对上海电气来说，市场变化是非常快的。比如说，我们主要的产业是发电设备，但是现在是
电力产能过剩。去年12月的全国能源工作会议，已经明确了电力产能过剩，电站建设速度开始放缓，所以我们的市场
已经有所变化了。

 第二个，由于环保的要求和一次能源供给的变化，原来以煤发电为主的格局，现在向新能源、可再生能源方向变化
，所以市场的需求也在变化。

 再一个，就是我们对环保的要求越来越高，对排放的限制。我们的生产设备本身就要求是高效的、清洁的，要向绿
色方向发展，这也是技术要求变化。所以这不仅仅是新常态，这些变化对我们产业有了新的要求。再比如说，我们生
产电梯，随着房地产市场的调控，电梯的市场也在变化。现在高楼越来越多，对电梯的速度要求在增加，这一块的技
术含量越来越高，所以数量的变化和技术要求的变化也是一种新的变化。

 主：所以更多的你们面临的是挑战、是变化，那么你们如何来应对呢？

 黄：我们现在提出对技术研发要加大投入的力度，这是我们上海电气这几年来一直在提倡的“重技术”。技术进步
，要成为上海电气的核心竞争力之一。

 第二块，就是我们产业结构的调整。因为传统的产业原来市场很好，但现在市场变化以后，这些产业的市场可能会
越来越小，但新的市场会增加，所以我们要用新的技术、新的产品进入新的市场。那么这一块是我们整个产业结构的
调整。比如说，现在智能制造是非常热门的话题，同时这个市场在培育过程中也在逐步地增长，但是我们要预先在这
方面有科研，要有适销对路的产品，进入这个市场的时候，才会有很好的作为。

 主：国家有产业调整，那么对于企业来讲，也会有像你所说的产业调整。国家的产业调整，我们已经看到了很多的
阵痛，很多的困难需要克服，那么对于上海电气而言，同样你们的产业调整，需要面临哪些困难，需要如何去克服呢
？

 黄：当然，调整永远是痛苦的。我们面临的调整其实是两方面，一方面这个市场还有，但这个市场的技术在进步，
要用新产品替代老产品。技术的进步（update），才有产品的不断升级换代，这是一方面。

 第二方面就是我们有完全全新的产品，跟原来的产品完全不一样，那么，这是进入一个新的领域，进入一个新的市
场，这就是我们整个的产业结构调整。但在这个调整的过程中，会面临我们原来的固定资产投资是不是已经完全要变
化了，我们原来的员工技能也要有一个升级换代的过程。当然，我们的商业模式可能也要有新的变化。

 主：能不能给我们举一两个例子？
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 黄：比如说，我们做很多能源相关的产品，做很多能源市场的工作，但是现在能源的要求在不断地变化，特别像新
能源产生以后，我们又开始要解决一个储能的问题。当然储能现在也是个很热门的话题。比如说，新能源汽车就有一
个动力电池的问题。那么我们上海电气从事的主要是进入到一个大的能源储能、电力储能的问题。这个要求是容量要
大，适应性要好，而且寿命要长，这是我们要来解决的，这跟我们原来产业完全不一样。再比如说，智能制造里面涉
及到很多自动化的系统，包括现在非常热门的机器人，上海电气在这方面也在做一些研发。

 主：就上海而言，国资国企改革是上海各界都非常关心的话题，那么上海电气目前进行到了哪一步？你们的这个终
极目标有一些什么样的规划？

 黄：国资国企改革也是我们国有企业必须要经历的一件事情，这也是按照国家政府的要求大力推进。上海电气的国
企改革目标第一步就是整体上市，我们的方案已递交审批，现在正在（审核）过程中。我们希望实现整体上市以后，
下一步能够在体制机制上有新的突破，这也符合上海市委、市政府一直倡导的国有企业在体制机制上要能够有新突破
的要求。

 主：眼下有很多大的财务公司都落在自贸区，上海电气的财务公司也进驻了自贸区。据悉上海电气发行过一个境外
债，在这个过程中还建立了一个跨境本外币资金池，来加强集团整个资金的集中管理水平。接下来的话，随着上海自
贸区的改革推进，在您看来，还会释放一些什么样的红利，上海电气在这其中又将扮演什么样的角色?

 黄：上海电气的金融业务，像财务公司、租赁业务等，主要是为了支持上海电气本身的产业发展，为产业发展提供
便利。比如说，上海电气在“一带一路”的战略上推进国际化进程，这需要资金上的支持，我们把财务公司注册在自
贸区，包括建立境内外的资金池、发行海外债，主要就是为了我们的产业能够走出去、扩大海外的市场提供便利和支
持。

 主：那么您期待着金改在接下来还会在哪些方面能够加以突破吗？

 黄：我们希望上海电气能够不断地扩大海外的市场份额，海外收入在我们整个集团的收入比例能够不断提高，这些
都需要资金的支持，所以您刚提到的这个金改的红利，其实这不仅仅是我们上海电气自身的努力，也有很多国家金融
政策上的支持。
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